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关于这纸罚单上“永久禁止从事任何
与足球有关活动”这一条在实施方面确
实引起了一些讨论，就有专家指出，所谓

“禁足”在操作上有难度，足协层面能做
到是禁止董卿参加在上海举办的正规业
余联赛。而董卿掌掴裁判阎诚斌的那场
比赛，本身就不是市足协举办的业余比
赛，而针对一个球员维持这个处罚确实有
难度。

去年武汉宏兴球员在足协杯对江苏苏

宁球员进行围殴的事件就引起了中国足
协的高度重视，之后多名球员被终生禁
足，而这些球员也确实从足协下辖的赛场
上消失了，但业余联赛的监管难度就大得
多了，对此沈雷直言，上海市足协针对董
卿的罚单在具体操作上有难度，“足协不
是执法机关，如果要严格执行罚单，必须
涉及方方面面的机构，操作上有难度，”沈
雷说，“但是上海市足协作出这个处罚的
关键是表明一个态度，那就是对业余球场

上的暴力事件也是‘零容忍’的，希望每一
个参赛的球员都能引以为戒，而外界的关
注点如果只盯在如何执行上的话，也许是
有点偏差的。”

沈雷表示，业余赛场对于裁判的暴力
行为只是个案，不是普遍现象。“上海市足
协注册的裁判中，还没有谁向足协反映遭
到了暴力攻击。这也应该是上海市足协开
出的第一张针对业余球员‘终生禁足’的罚
单，这是个案，但确实是有警示作用。”

这几年，中国足球职业联赛的发展速度
很快，而裁判却是一个离不开的话题。即便
是中超赛场，误判时有发生，而赛场上球员
针对裁判的围堵、争论甚至侮辱的动作并不
罕见，球迷针对裁判的辱骂更是屡见不鲜。
不少裁判都曾向外界吐过苦水，在中国执法
比赛，收入多不多先不说，许多保障跟不上，
不少裁判只是源于对足球的热爱在坚持着。

对裁判最好的保障自然是职业化，但裁
判的职业化在世界足坛都是个难题。就在
不久前，中国足协召开例行新闻通气会时透
露，从现在到2018年，中国足协将重点推进
裁判员管理制度上的革新，不排除将于
2018年中超联赛中启用职业裁判员，推行

裁判员职业化改革。
目前有执法中超比赛资质的注册裁判

也只有30多人，其中7名国际级主裁中，王
迪、张雷两人分别就职于企业，顾春含就职
于武汉足协，而包括“金哨”马宁在内的其余
4人都是在学校工作，而相当一部分国际级
助理裁判和国家级裁判也在各大院校工作，
他们中的很多人或者拥有中、高级职称，或
者有着很不错的企业工作岗位，而出任裁判
更多的是出于自身爱好。而就算中超起用
职业化裁判，这些国际级、国家级裁判是否
愿意“转行”是由疑问的，除非中国足球的裁
判职业化对裁判的收入和各种保障方面有
很高的水准。比如英国的职业化裁判，其中

在英超执法的主裁每年平均底薪约为6万
英镑，而他们执法一场英超比赛的津贴不少
于1000英镑，再加上其他劳务费，这些裁判
平均每人一个赛季下来可以获得十余万英
镑的收入，在英国属于高薪阶层，而这一点
在中国足坛能达到，或者说接近吗？

同样裁判的成长也是成金字塔型的，没
有夯实的基础，顶端的人才就不会多，因此
裁判职业化还是一个自下而上的过程。中
国足球要实现裁判职业化，必须提高基层裁
判素质培训，同时对从事裁判的人员提供各
方面的保障。因此对于提出明年就可能启
用职业裁判员的中国足协来说，挑战很大，
毕竟职业裁判之路，任重而道远。
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重罚是一种态度重罚是一种态度

上海市足协针对业余联赛球员董卿击打裁判一
事开出了一纸重磅罚单，引起了不小的关注。其中
就包括这样的终身禁足该如何实施，裁判的权益该
如何保障等一系列问题，上海市足球运动管理中心
书记、上海市足球协会副秘书沈雷接受记者采访时
就直言，这样的重罚代表了足协对于球场暴力的“零
容忍”态度，至于具体实施，确实有难度，也希望外界
不要把注意力的焦点放在这里，而是希望每一个出
场比赛的球员，能够引以为戒，约束好自己的行为，
让业余足球赛场也变得更干净。 青年报记者 张逸麟

近年来，全民健身的意识在市民中越
来越强烈，足球运动自然首当其冲，上海
市的各级业余联赛，还有企业、社区、学校
组办的草根足球比赛也越来越多，这些比
赛很多都需要正规裁判来执法，形成的一
个局面就是上海市的裁判有些供不应求
了。

“据我们统计，在上海市足协注册的裁
判人数已经达到了4位数，这个数字在全国

也是比较高的，但现实情况是，裁判的数
量还是有点跟不上比赛对于裁判的需
求，”沈雷说，“一个裁判他的级别需要慢慢
提升，需要累积执法的比赛，越高级的裁判
人数自然就越少，而且这需要一个漫长的
过程。但是上海市足球比赛的增长数量却
很快。”

中国足协针对裁判资质的审定也是很
严格的，比如在年龄的规定上，一名国家级

裁判员退役年龄是45岁，而如果没有能执
法中甲级别以上的比赛，那么40岁就必须
在中乙退役。另一方面中国没有职业裁
判，绝大部分裁判都是兼职，“需要人之所
以从事裁判工作，主要是出于对足球，对裁
判工作的热爱，而上海市足协也在开展培
训裁判的各种工作，希望有更多的人来从
事裁判，但还是那句话，这需要一个过程。”
沈雷说。
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